

佐渡で借り受け



廃校になった小学校を酒蔵として再生することで地域資源を守る

尾畠酒造、廃校を酒蔵に

尾畠酒造(佐渡市、平島健社長)は廃校となる小学校を改装し、酒蔵を新設する。佐渡市から借り受けた旧校舎にタンクなどの設備を導入。2014年5月の稼働を目指し、酒造りを学べる場としても活用する。佐渡では少子高齢化の影響で学校の統廃合が相次いでいる。使わなくなつた校舎を酒蔵に転用することで、地域の資源を活用する狙いだ。

活用するのは佐渡市の南西部に位置する旧西三川小学校。日本海に面し、夕日を望める学校として

来年5月稼働めざす

酒造り研修にも活用

知られていたが、生徒数の減少で10年に廃校となり、136年の歴史に幕を閉じた。校舎の再生が可能な検討した尾畠酒造は市の公募や地域住民への説明会などを経て、11年4月に校舎を借り受けた。

酒蔵として再生するため、早ければ年内にも着工する。理科室として使われていた部屋の床をコンクリートにするほか、断熱対策や排水工事を進めること。このほか、麹(こうじ)を作る工程に使用する専用室も設ける予定。来春から酒造りができるようになる。初年度は試験的に2400㍑程

度の酒を仕込む目標だ。酒蔵は酒造りを学びたい人向けの研修施設としても活用する。麹づくりや仕込みなどを1週間程度勉強し、理解を深めてもらう狙いだ。他の教室

をどのように活用するかは今後、検討する。佐渡市によると、同市の0~14歳の人口は10年に7041人と10年前の4分の3に減少した。人口減に加え、04年の市町

新潟県によると、県内の公立小学校は2013年5月に507校、中学校は233校ある。特に小学校の減少が著しく、10年前と比べると2割近く減少した。コミュニティ

廃校再生宿泊施設にも

活用拡大、維持管理が課題

イーの中心にもなる学校が無くなることは、地域にとって影響が少なくない。学校を保存、再生しようとすると取り組みは尾畠酒造以外にも広がっている。津南町で校舎を改装し、宿泊施設として運営する。個人客のほか、企業研修や学生のゼミにも

使う。NPO法人越後妻有里山協働機構は十日町市や津南町で校舎を改装し、宿泊施設として運営する。「世代を超えて様々な人が集まり、コミュニケーションをとることで、地域社会が活性化する」と尾畠酒造の尾畠社長は語る。

村合併の影響もあり、小

中学校の統廃合が進んで

いる。04年4月には小学

校36校、中学校16校があ

ったが、13年4月にはそ

れぞれ24校、14校に減少

した。

</